
P U B L I C A C I Ó N  O F I C I A L  D E  L A  I N T E N D E N C I A  D E  M O N T E V I D E O  -  N Ú M E R O  5 7  -  J U N I O  2 0 2 2  -  L I B R E  Y  G R A T U I T O

Montevideo 
llegó a 100 taxis 
eléctricos y 
avanza hacia 
un transporte 
sustentable

Montevideo y
Canelones refuerzan
compromiso con su
agenda ambiental

El Cedel Casavalle
cuenta con la primera

cocina comunitaria
cien por ciento inclusiva
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CENTROS DIURNOS
Una puerta abierta para
los que más necesitan

La Intendencia cuenta con centros diurnos que brindan atención social, sanitaria y psicoterapéutica a personas en 
situación de calle o sin techo. Su tarea es promover el acceso efectivo a la protección social con medidas específicas 

para la población afectada por situaciones de vulnerabilidad y exclusión.
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Centros diurnos 
Un camino para paliar 

necesidades extremas

La Intendencia de Montevideo, a través del 
Departamento de Desarrollo Social, cuenta 

hasta este momento con tres centros diurnos 
para personas en situación de calle.

lógicas de poder e indiferencia 
que echa a dormir a la calle y en 
inviernos crudos a ciudadanos
despojados de derechos míni-
mos.

Vayamos por partes para acer-
carnos a este universo y a tres 
proyectos que, en coordinación 
con la Intendencia, intentan pa-
liar o sanear vulnerabilidades 
extremas.

les que así viven en Montevideo 
llegan a estos espacios con sus 
historias a cuestas, sus trayec-
tos vitales, sus singularidades. 

Aunque es cierto, también, que 
algunos comparten patrones 
(de consumos, de conductas, 
de abandonos familiares, edu-
cativos, comunitarios e institu-
cionales) y son parte de una so-
ciedad que produce y reproduce 

La Casa, La Estación y La 
Trama funcionan en la zona 

céntrica de Montevideo porque 
precisamente en esa zona y sus 
alrededores es donde hay mayor 
concentración y movimiento de 
personas en situación de calle 
que deambulan o, en la propia 
jerga de usuarios y usuarias, 
“flotan” por la ciudad. Pero no 
basta con decir “personas en si-
tuación de calle”, porque las mi-
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Hay algunas reglas de oro: 
no se permite la entrada 
con armas blancas (ni 
de fuego, claro está); 
no se puede consumir 
sustancias dentro del 
local; no pueden ingresar 
niños. Y “respetar el 
cuerpo del otro”, es decir 
no ejercer la violencia 
física, como límite 
innegociable.

Una casa 
con reglas

La Casa se ubica en Uruguay y 
Yi, funciona de lunes a domingo 
de 9 a 17 horas y es administra-
da por la ONG El Abrojo en con-
venio con la Intendencia.
 
Natalia Cámara, una de las edu-
cadoras referentes, no le tiene 
miedo a las palabras ni a nom-
brar directamente la verdad 
más dura: “Hay que estar muy 
jodido para terminar durmiendo 
en la calle y sin una puerta ami-
ga que golpear”.

A partir de ese reconocimien-
to de la realidad trabajan con 
las personas que llegan, caso 
a caso, en procesos sociosa-
nitarios y socioeducativos que 
incluyen talleres de aprendizaje 
de habilidades, terminación o 
comienzo de trayectorias edu-
cativas, revinculación con las 
familias, vinculación con el sis-
tema de salud y el mundo del 
trabajo o la vivienda (a veces 
básica, como un lugar fijo en un 
refugio) y siempre en el intento 
de que la relación con La Casa 
sea un pasaje (o un acompaña-

miento, también un lugar “de 
achique”) hacia sus autonomías 
y evitando “guetizar” el ambien-
te y a las personas.

Justicia restaurativa

El dispositivo de trabajo se basa 
en lo que los técnicos llaman 
“justicia restaurativa” (de dere-
chos) y esa forma también se 
recuesta en la disminución de 
riesgos y daños, principalmente 
para las personas con consu-
mos problemáticos de drogas 
que vienen asociados, además 
con problemas de salud mental.

La esquizofrenia y la bipolaridad 
abundan, pero los técnicos no 
hablan de estos padecimientos 
como patologías disociadas de 
otros asuntos: pobreza extrema, 
orfandad de todo tipo de víncu-
los, períodos largos de idas y 
vueltas en instituciones estata-
les, expulsiones de los circuitos 
laborales, familiares o educati-
vos.

“Son personas que vienen muy 
baqueteadas por los servicios 
públicos y están cansadas de 
ese sistema tutelar y asisten-
cialista que a su vez los expulsa 
y no les da alternativas vitales y 
de autonomía”, dice Natalia.

¿Qué pasa cuando alguien 
sale de la cárcel con un 
bolso en la mano y su con-
dena ya pagada, pero sin 
saber adónde ir? El circuito 
es conocido y repetido: va a 
la calle, se le degrada en la 
espera de un trabajo u otro 
tipo de reinserción, muchas 
veces vuelve al delito como 
forma de supervivencia, 
vuelve a la cárcel, vuelve a 
la calle. ¿Qué pasa cuando 
una persona de 60 años que 
perdió el trabajo en la pan-
demia, ya no puede pagar el 
alquiler y merma la comida 
de pronto y, como en casca-
da, se ve en la calle? ¿Y con 
las mujeres en situación de 
violencia intrafamiliar y ex-
pulsadas o que huyeron de 
sus agresores? ¿Qué pasa 
con los 277 varones, las 
123 mujeres y las 12 muje-
res trans que desde enero 
hasta mayo pasaron por La 
Casa?

La pregunta debería ser 
mejor formulada: ¿qué les 
pasa? A ellas y ellos.

¿Cómo hacer para revincu-
larlos, no volver a estigma-
tizarlos, reconstruir lazos 
de recomposición social, 
de salud, familiares? Más 
cuando muchas y muchos 
llegan ya muy golpeados 

Ver al otro como 
a un igual, para 
interrumpir 
el proceso de 
deterioro

-real y metafóricamente- 
por la experiencia del en-
cierro, la orfandad, la calle, 
las diversas formas de
maltrato.

Las reglas y el funciona-
miento de La Casa, dice 
Natalia, son acuerdos mí-
nimos que funcionan como 
formas de sacar a muchas 
personas de ese “flotar” 
de sí mismos. Técnicos y 
usuarios establecen pautas 
de convivencia y negocia-
ción en asambleas una vez 
a la semana y hay algunas 
reglas de oro: no se permite 
la entrada con armas blan-
cas (ni de fuego, claro está); 
no se puede consumir sus-
tancias dentro del local; 
no pueden ingresar niños. 
Y “respetar el cuerpo del 
otro”, es decir no ejercer la 
violencia física, como límite 
innegociable.

Luego trabajan sobre el 
conflicto, con un disposi-
tivo que es de “alta exi-
gencia” para los técnicos y 
baja para los usuarios. ¿Por 
qué baja para las personas 
usuarias? Porque ya vienen 
tan castigadas y muchas 
veces están tan desvincu-
ladas de toda red, que sola-
mente el hecho de una es-
cucha o la formación en un 

curso, un acompañamiento 
al médico o a la búsqueda 
de un refugio (“hacerles el 
dos”), ya implica un paso 
importante. 

Y por eso, también, tienen 
“cintura”: “La Casa no es 
para dormir, pero a veces 
una persona que viene de 
‘gira’ hace dos días, solo 
necesita comer algo y des-
cansar”, entonces tiene 
un plato de comida y una 
colchoneta, lo mínimo, por 
unas horas.

Si a alguien le da un ataque 
de ira y rompe algo, no se 
recurre al recurso puniti-
vo como solución, sino a 
la causa y el trabajo sobre 
la rabia, sobre esa ira, y 
se apela a la voluntad de 
usuarios y usuarios para la 
reparación del daño desde 
cualquier sitio honesto.

La mayoría son personas 
que son vistas como la 
“parte oscura” de la so-
ciedad, dice Cámara, pero 
confía en que el camino de 
“recomposición e integra-
ción de estas vidas baque-
teadas es ver al otro como a 
un igual, un prójimo. Y sobre 
todo interrumpir el proceso 
de deterioro”.



Matías, Andrea, 
Maximiliano 
y Waldemar, 
cuatro historias 
de La Casa
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Matías tiene 36 años y tres hijos. 
Cuando comenzó la pandemia 
perdió su trabajo de manteni-
miento en un colegio de monjas. 
Durante nueve meses pudo sos-
tener la situación económica. 
Un 24 de agosto se vio en una 
comisaría. Había desbarrancado 
por el consumo. Ahora es edu-
cador y referente de La Casa y 
acompaña a algunas personas 
en sus trayectos de reinserción 
laboral, social, educativa y sa-
nitaria. “No quería eso para mí”,
dice, y cuando dice “eso” cierra 
los ojos y los abre humedecidos.

Andrea es una mujer trans de 
23 años. Fue expulsada por sus 
padres de su casa en una pe-
queña ciudad del interior por su 
identidad de género. Junto a una 
amiga también trans se vinieron 
raudas a Montevideo. Consiguió 
en ese entonces (2018) que un 
programa del Mides le encontra-
ra una salida habitacional mo-
mentánea de tres meses. Mien-
tras tanto, trabajaba en una 
cooperativa gastronómica. Con 
la pandemia y por problemas in-
ternos, perdió el trabajo. Durmió 
algunos días en la calle, consi-
guió un refugio, ahora se pre-
para para ingresar nuevamente 
(acompañada y en seguimiento)
al mundo del trabajo.

Maximiliano tiene 32 años y se 
acusa de haber llegado a un es-

tado de consumo problemático 
de drogas que lo llevó barranca 
abajo. Estuvo un año viviendo 
en la calle “en una carrera de 
consumo”, dice. Un 31 de  agosto 
decidió no consumir más. “Fue 
tremenda lucha dejar esa mu-
gre”. Y habla de las lógicas de la 
calle y la degradación de ciertos 
vínculos: violencias extremas, 
sobre todo. O de “códigos” que 
moralmente no tolera: robarle a 
la familia o a los vecinos.

“Es que la droga te endurece el 
corazón”, reflexiona. Y cuen-
ta que terminó en la cárcel por 
“matar a un novillo”. "De la calle 
aprendí muchos códigos, límites 
que no podés atravesar”, cuen-
ta.

Waldemar, de 53 años, trabaja-
ba en una mutualista en la pan-
demia. Perdió, a la vez, el trabajo 
y a la madre. “Mi santa, le decía 
yo. Y ahí no sé qué me pasó. Me 
chiflé y dejé todo”. Después lle-
gó a La Casa y conoció a un refe-
rente, Ángelo -el de la guarda de 
muchos-, que lo ayudó a encon-
trar un refugio. Ahora hace ocho 
meses que también se convirtió 
en referente de La Casa y apoya 
a otros en sus búsquedas y “cu-
ras” mientras espera una salida 
laboral. Porque se siente fuerte, 
útil y autónomo.



El local está en Mercedes y 
Fernández Crespo, pero no a 
la vista de todos, casi en el 
medio de esa manzana y casi 
enfrente de las oficinas del 
BPS.

En una visita en el turno de 
la tarde, una educadora pre-
paraba a los y las integrantes 
para un taller de intercambio 
de experiencias de vida: el re-
cuerdo de las formas en que 
consumían y compraban en 
los almacenes de
sus barrios.

Quizá con el objetivo de vin-
cular a esas personas con un 
curso de cocina saludable y 
con pocos recursos que pue-
den tomar si lo desean. Pero 
la conversación derivó hacia 
sus historias de vida actua-
les.

Hay quienes viven en casas 
compartidas, en refugios, en 
pensiones subvencionadas, y 
también una señora de alta 
prestancia en su decir y de 
semblante seguro que consi-
guió -luego de mucho tiem-
po- la deseada casa propia a 
través de un plan social. Tie-

Este programa funciona en dos turnos con 25 puestos 
fijos en cada uno y trabaja con personas mayores de 60 
años. 

La Estación, pero 
no el último tren
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ne la llave y sonríe, pero sigue 
en un refugio. Es que está 
esperando (de redes institu-
cionales y la solidaridad que 
aparezca) lo que precisa para 
habitarla: electrodomésticos, 
muebles, ropa de cama, uten-
silios de cocina- Tiene una 
casa, pero aún no ha llegado 
a habitarla.

En La Estación trabajan con 
temas que, al acercarse la ve-
jez, son indispensables: trá-
mites jubilatorios o pensio-
nes en dinero, un lugar donde 
dormir, talleres que los hagan 
sentir parte del circuito de la 
ciudad. Talleres recreativos o 
de aprendizajes nuevos, visi-
tas a espectáculos en el Solís 
(dos señoras de casi 70 años 
aún no lo conocían), búsque-
da de actividades laborales 
que pueden realizar porque 
aún se sienten aptos para el 
trabajo y generar sus ingre-
sos. En La Estación se procu-
ra un acercamiento delicado 
con la orfandad en la vejez en 
una sociedad que, tristemen-
te, a veces se olvida de sus 
personas mayores, y más de 
los desamparados.

Ariel, coordinador del pro-
yecto, cuenta que la idea es 
ampliar la oferta (porque hay 
más demanda) y reflexiona 
sobre la vida y la fragilidad de 
ciertos sistemas y vínculos, 
que sitúa a miles de perso-
nas a la vuelta de la esquina, 
cerca de la calle. A veces es 
perder un trabajo o el sostén 
principal de la casa o no po-
der pagar más un alquiler. A 
veces todo pende de un hilo y 
cuando se corta y no hay red, 
todo se derrumba. Pero tam-
bién, y más allá de problemas 
de extrema pobreza, soledad 
cierta o de salud mental com-
plejos, cientos de esos “vie-
jos” y “viejas” fueron hasta 
hace poco fuerza de trabajo 
útil, padres, y antes jóve-
nes y ciudadanos a los que 
la sociedad olvida y barre de 
un plumazo con los saberes 
que portan. Por eso, también, 
los referentes del proyecto 
hablan de cruces intergene-
racionales y la riqueza que 
producen.

Este programa está ubicado en 
Uruguay casi Arenal Grande, y 
es acompañado y cuidado por 
un equipo de 17 técnicos y téc-
nicas (en medicina, enfermería, 
psicología y trabajo social). Allí 
los usuarios y usuarias llegan 
con problemáticas diversas, 
extremas y urgentes. No hay 
entrevista previa ni se le piden 
legajos al que golpea: lo con-
sideran una puerta de entrada 
para personas vulneradas y vul-
nerables asociadas a la situa-
ción de calle, y actúan bajo la 
premisa de reducción de riesgos 
y daños.

Comenzaron a trabajar en agos-
to de 2020 y desde entonces 
han pasado por las instalacio-
nes unas 2.500 personas, con 
un promedio de unas 80 diarias 
y 1.600 al mes. De las 80 perso-
nas diarias, unas treinta viven 
permanentemente en la calle 
(sin refugio, sin pensión). La ma-
yoría de usuarios y usuarias son 
quienes no llegan a casi ningún 
servicio público de protección 
o están muy desvinculadas de 
ellos: refugios, Salud Pública, 
INDA (alimentación básica).

Abordaje interseccional

Según Alejando, coordinador del 
proyecto, esa puerta de entrada 
abierta tiene, en principio, dos 
objetivos claros: la restauración 
de un derecho básico como ba-
ñarse, lavarse la ropa, tomar un 
café o una sopa e intentar que 
la persona decida problematizar 
sus consumos, su salud mental 
y el acceso a servicios básicos 
del sistema. Aquí casi el veinte 
por ciento de los y las usuarias 
son personas trans. Eso habla 
de una forma de abordaje in-
terseccional, en este caso entre 
identidades trans y exclusión.

Si bien las instalaciones no son 
dispositivos creados para la 
permanencia, se nota el cuidado 
de los espacios para una estan-
cia respetuosa. Un día van, se 
duchan y lavan su ropa; al día 
siguiente, la pasan a recoger. 
Mientras tanto, el equipo de 
técnicos atiende urgencias o 
posibles abordajes terapéuticos 
para que las personas comien-
cen a conectar con una calidad 

de vida (en términos de salud 
integral) más digna, con los 
dispositivos terapéuticos de La 
Trama y a través de la posible 
interconexión con instituciones 
y redes.

Si bien en términos estadísticos 
y generales dentro del universo 
de las personas en situación de 
calle los hombres son muchos 
más que las mujeres, ellas están 
más estigmatizadas y son más 
violentadas que los hombres.

Migrantes

Existe otra población que ha 
ido en aumento: la población 
migrante, que también ha caí-
do o han quedado varados (sin 
red alguna) en las calles mon-
tevideanas, más a partir de la 
pandemia, con pocas respues-
tas públicas a la inmigración 
reciente.

Desde La Trama insisten que un 
ambiente cuidado (que ofrezca
tranquilidad, descanso y dere-
chos mínimos al menos por un 
rato en el día, más los acom-
pañamientos terapéuticos que 
se apoyan en nuevos paradig-
mas: de la hospitalización a la 
hospitalidad, por ejemplo) es la 
mejor manera para intervenir en 
urgencias o sostener procesos 
en los que las personas se sien-
tan nuevamente “vistas” en una 
sociedad que si bien tiene gen-
te que se compromete con esta 
realidad también manifiesta, en
cierta ocasiones, discursos que 
ignoran o incluso violentan a las 
personas en situación de calle, 
en una suerte de aporofobia. 

Cuando se mezclan la pobreza 
extrema, la vulneración de de-
rechos básicos, el consumo de 
sustancias, la situación de calle 
y todo un cúmulo de violencias 
simbólicas y reales, se produce 
un cóctel que aparta a los más 
vulnerados de las posibilidades 
de integración social. Por el con-
trario, cuando aparece y se po-
tencian la empatía, los recursos 
y las intervenciones, se vislum-
bran salidas de esos fríos que 
hielan la vida.

La Trama, una 
puerta abierta a 
derechos básicos

En La Estación trabajan con temas que, al acercar-
se la vejez, son indispensables: trámites jubilato-
rios o pensiones en dinero, un lugar donde dormir, 
talleres que los hagan sentir parte del circuito de la 
ciudad.



Plan ABC+ Deporte y Cultura 
La respuesta de la gente 
ha sido muy buena

¿Qué efecto está teniendo el 
Plan ABC+ Deporte y Cultura en 
los barrios?

Es un programa que recién está 
comenzando, que ha tenido las 
dificultades que siempre se pre-
sentan en un proyecto nuevo. 
Pese a esos desafíos, de que 
todo es muy novedoso, de a poco 
se va construyendo la propuesta 
y aceitando la maquinaria de la 
Intendencia. La respuesta de la 
gente ha sido muy buena.

Una de las cualidades que tiene 
este programa es que realmente 
estamos logrando hacer una ar-
ticulación interna en la IM entre 
varios departamentos. Viene sa-
liendo muy bien y se va perfec-
cionando evento a evento. Esta-
mos llegando con los recursos 
de la IM de manera mancomu-
nada para poder generar condi-
ciones lindas y disfrutables, de 

Santiago Lanza, 
director de 
la Secretaría 
de Infancia, 
Adolescencia 
y Juventud, 
destacó el 
programa 
que recorre 
los barrios y 
habló sobre su 
prometedor 
futuro.

encuentro y esparcimiento, para 
niños, niñas, adolescentes y jó-
venes. Algo muy bueno es que 
se han ido presentado personas 
de diversas edades, de acuerdo 
a las propuestas que venimos 
generando.

¿Cómo ha sido recibida la pro-
puesta por la gente?

Ha sido muy bien recibida. En el 
último encuentro en Punta de 
Rieles, por ejemplo, los gurises 
estaban muy contentos. Ahí se 
logró recuperar el Espacio Pla-
za, que está precioso. Escuchá-
bamos a la gente comentar que 
muchas veces las cosas no lle-
gan hasta el barrio, y que lo hi-
ciera una propuesta tan armada 
y articulada, que les permitió a 
los chiquilines vivir algunas ex-
periencias novedosas como pin-
char discos, fue muy destacado.

Actividades en la plaza de deportes Nº 1 en el marco del Plan ABC+ Deporte + Cultura, 4 de junio de 2022. Foto: Valentin Rio / IM

El Plan ABC+ Deporte y Cultura 
continúa llegando a los más 

diversos puntos de Montevideo, 
con una propuesta que invita a 
los más chicos a practicar de-
porte y divertirse a través de 
diferentes actividades gratuitas 
(la inscripción está disponible 
en la web de la Intendencia de 
Montevideo). De paso, llena de 
vida los espacios públicos y se 
proyecta para seguir aumentan-
do su alcance.

Santiago Lanza dirige la Secre-
taría de Infancia, Adolescen-
cia y Juventud, que trabaja en 
coordinación con la Secretaría 
de Educación Física, Deporte y 
Recreación, así como con la de 
Descentralización Cultural, para 
impulsar un proyecto cuyo im-
pacto analizó junto al Semana-
rio ABC.

"Este programa es 
como una punta 
de lanza tras la 
que pueden ir 
aparejadas distintas 
propuestas 
que hagan a la 
participación. Uno 
de los objetivos, 
pensando en 2023, 
es calendarizar 
las actividades 
en función de los 
meses en clave de 
derechos".



“Hay un ambiente 
hermoso y viene gente 
de todas las edades”

Gladys, una de las tantas voluntarias que juegan un rol 
clave para el programa, valoró una experiencia que la 
tiene “muy contenta”.

Tanto en los espacios de en-
cuentro, que tienen formato de 
taller, como en las competen-
cias, vienen teniendo un nivel de 
participación muy importante. Y 
las competencias, como las de 
básquetbol, skate y freesyle, se 
vienen consolidando.

¿Qué tan importante está sien-
do el programa para revitalizar 
y mejorar algunos espacios pú-
blicos?

La intendenta Cosse ha plantea-
do que una de las prioridades es 
dotar de contenido los espacios 
públicos de Montevideo. En ese 
sentido, entendemos que ABC+ 
Deporte y Cultura es un gran 
aporte y lo va a seguir siendo a 
futuro, porque actividad tras ac-
tividad vamos mejorando, incor-
porando cosas nuevas, proban-
do diferentes alternativas.

Este programa es una proa, 
como una punta de lanza tras 
la que pueden ir aparejadas dis-
tintas propuestas que hagan a 
la participación. Por ejemplo, 
en mayo realizamos alguna ac-
tividad vinculada al Mes de la 
Memoria durante el encuentro 
en el Complejo Crece de Flor de 
Maroñas. Uno de los objetivos, 
pensando en 2023, es calenda-
rizar las actividades del año en 
función de los meses en clave de 
derechos. Va tomando forma, y 
realmente viene siendo una ex-
periencia muy rica e interesante 
lo que se está organizando de 
cara a este proyecto.

Además, en una de las líneas 
que tiene que ver con el grafiti y 
lo artístico, la idea es ir dejando 
huella en cada espacio público 
que visitemos, para también 
darle un valor agregado a los lu-
gares, sea con intervenciones o 
mejoramientos de estos.

¿Considerás que hay mucho 
margen para que el ABC+ De-
porte y Cultura siga creciendo 
a futuro?

Estamos haciendo una apuesta 
grande con esto. Está dentro 
de los lineamientos prioritarios 
de la Intendencia. La idea es 
consolidarlo como algo que se 
mantenga en el tiempo, más allá 
de las actividades que vayamos 
realizando. El programa implica 
otros componentes, que hacen a 
infraestructura, escuelas de for-
mación y el trabajo en territorio. 
Pretendemos mantener eso.

Esta propuesta es como un pro-
grama sostenido de actividades 
durante todo el año en muchos 
barrios de Montevideo. Este año 
vamos a llegar a cerca de 22. La 
idea es, en el futuro, seguir lle-
vando por la ciudad las diferen-
tes propuestas que se vienen 
realizando. La apuesta es por-
que siga creciendo.

¿Está proyectado que perdure 
más allá de 2022?

Es importante recalcar que el 
programa ABC + Deporte y Cul-
tura tiene continuidad durante 
el año. No es que son eventos 
puntuales, sino que todo tiene 
una lógica. Hay dos actividades 
por mes: una que tiene que ver 
más con un aspecto educativo, 
formativo y de integración, que 
es en la que más participan ni-
ñas, niños y adolescentes; des-
pués está la segunda, que viene
un poco más cargada de pro-
puestas, que implica las com-
peticiones. De este modo, en 
la primera actividad se pone el 
foco en la participación de los 
gurises del barrio. En la segun-
da, si bien hay algo vinculado a 
eso, se busca que los chiquilines 
que participan en las distintas 

Las próximas 
escalas del ABC + 
Deporte y Cultura
Junio:
- Sábado 25/6 Plaza Seregni

Julio:
- 9/7 Plaza Casavalle
- 30/7 Ex Mercado Modelo

Agosto:
- 13/8 Parque Batlle
- 27/8 Puerto del Buceo

Actividades en la plaza de deportes Nº 1 en el marco del Plan ABC+ Deporte + Cultura, 4 de junio de 2022. Foto: Valentin Rio / IM

¿Qué mejor forma de empaparse de las ex-
periencias que se generan en cada jornada 
del Plan ABC+ Deporte y Cultura que conver-
sando con una de las voluntarias? Gladys es-
tuvo en Punta de Rieles, donde se desarrolló 
la última actividad, y se tomó un ratito para 
contarle al Semanario ABC el panorama con 
el que se encontró.

“En mi experiencia, que sé que es la misma 
en el caso de mis compañeros, estamos muy 
satisfechos, porque la verdad que la Inten-
dencia ofrece una propuesta que está muy 
buena. Acá no hay clases sociales, todo el 
mundo se integra lo más bien”, relató.

Sobre este último punto, la voluntaria se ex-
playó destacando el hecho de que a cada jor-
nada “vienen personas de todas las edades 
a disfrutar, a compartir. Hay un ambiente 
hermoso, no hay pelea ninguna. Me parece 
muy bueno lo que están haciendo. La ver-
dad, agradezco mucho que me hayan dejado 
ser voluntaria de esta muy linda jornada”.

“El aporte de los voluntarios"

Santiago Lanza, director de la Secretaría de 
Infancia, Adolescencia y Juventud, se refirió 

al trabajo que vienen realizando quienes 
se inscribieron en la web de la Intendencia 
para ser voluntarios del Plan ABC+ Deporte 
y Cultura. “La labor de los voluntarios viene 
siendo clave en el desarrollo de la actividad”, 
empezó diciendo. Su colaboración, agregó, 
“es realmente muy buena. Tenemos una 
barra de voluntarios y voluntarias que han 
estado en todas las actividades. Son gente 
adulta pero que está muy comprometida 
con esto. Ya habían acompañado el proceso 
del Torneo NBA Jr. Estamos muy contentos 
con su aporte”.

Las voluntarias y voluntarias desempeñan 
varias tareas. Colaboran en los espacios 
recreativos, atienden a los participantes de 
las actividades y asisten a los referentes. 

Está previsto que el grupo crezca, pues “de 
a poco se van sumando más voluntarios. 
De hecho, está prevista la participación 
de voluntarios más jóvenes. Pero el aporte 
que vienen haciendo es bárbaro, y la idea 
es seguir promocionando eso, porque son 
actividades que convocan y quienes toman 
la decisión de participar como voluntarios lo 
ven como algo muy bueno, como un proyec-
to que suma mucho”.

competencias puedan irse tras-
ladando por Montevideo para 
conocer otros barrios, otras 
realidades, otros espacios pú-
blicos. Eso genera también un 
movimiento y un diálogo súper 
interesante.

Nosotros arrancamos en abril, y 
estas actividades van a termi-
nar en noviembre. En diciembre 
vamos a hacer las finales con un 
cierre grande, que pretendemos 
le dé una conclusión al año. Ahí 
ya se enganchará con Jr. NBA, 
que va a estar durante todo el 

"Tanto en los espacios de encuentro, que tienen formato de taller, 
como en las competencias, las actividades vienen teniendo un nivel 
de participación muy importante".

verano. A partir de marzo, con-
tinuaremos con ABC+ Deporte y 
Cultura. Esas son las proyeccio-
nes que hacemos del programa. 
Estamos súper contentos. El de-
safío es enorme, pero semana a
semana vemos que se va con-
solidando y va repercutiendo en 
una muy buena participación.



“Hoy no inauguramos 
ladrillos: inauguramos 
sueños y realidades”
La primera cocina comunitaria 100% inclusiva en el Cedel Casavalle ya es una realidad.

Inauguración de cocina comunitaria en Cedel Casavalle, 31 de mayo de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

La cocina del Cedel Casavalle 
es la tercera cocina comunitaria 
de Montevideo, que se suma 
a las que funcionan en el 
Cedel Carrasco y en el Parque 
Tecnológico Industrial del Cerro.

Inauguración de cocina comunitaria en Cedel Casavalle, 31 de mayo de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM



Entre los rostros emocionados 
de quienes ven sus sueños 

empezar a concretarse y la pro-
funda alegría de aquellos que 
trabajaron intensamente para 
que la cocina del Centro de De-
sarrollo Económico Local (Cedel) 
de Casavalle sea una realidad, 
se llevó a cabo la inauguración 
de la primera cocina 100% in-
clusiva que permitirá, en una 
primera instancia, que 22 em-
prendimientos gastronómicos 
tengan un lugar para desarro-
llarse.

El acto de inauguración contó 
con la presencia de la inten-
denta de Montevideo, Carolina 
Cosse; el director del Departa-
mento de Desarrollo Económico, 
Gustavo Cabrera; el alcalde del 
municipio D, Gabriel Velazco; 
el coordinador de la Unidad de 
Desarrollo Local, Pablo Balea; 
así como de las y los emprende-
dores que serán quienes darán 
vida a las instalaciones

Agradecer y reconocer

La intendenta Cosse hizo públi-
co su profundo agradecimiento 
y sostuvo el gran reconocimien-
to a la “política sostenida del 
lado del trabajo, del lado de la 
gente, del lado de la humanidad, 
del lado de la cosa colectiva que 
es mucho más que un eslogan”.
Por su parte, Pablo Balea expre-
só la gran emoción que significa 

la inauguración de la cocina y 
sostuvo que solo resta “agra-
decer y reconocer” a quienes lo 
hicieron posible con su inmenso 
esfuerzo. “Casavalle se mueve, 
se mueve la gente. Hoy no inau-
guramos ladrillos, inauguramos 
sueños y realidades de personas 
que soñaron, que sueñan ahora 
y que soñarán después. No es-
tamos inaugurando algo edilicio 
solamente, sino un montón de 
proyectos de mucha gente que 
lo pensó”, sostuvo.

El alcalde del municipio D, Ga-
briel Velázquez, se mostró agra-
decido y dijo que es “un orgullo 
tener en el territorio una insta-
lación de esa categoría”. Ade-
más, destacó el largo proceso 
que llevó a que la cocina sea hoy 
un hecho. “En 2013 se plasmó la 
idea de que el Cedel tuviera una 
cocina comunitaria y se incor-
poró en el Plan Casavalle, que 
trata de hacer lucir los esfuer-
zos que hay en el territorio para 
poder mejorar las condiciones 
de vida de nuestros habitantes”, 
explicó.

Generando oportunidades

Por su parte, Gustavo Cabrera 
se refirió al eje fundamental que 
impulsó la creación de la cocina, 
así como a la gran apuesta que 
lleva a cabo la Intendencia de 
Montevideo mediante el trabajo 
con los gobiernos municipales 

en los centros de desarrollo lo-
cal: “Estamos apostando, junto 
con toda la comunidad, a que 
sea una cocina que podamos 
hacer funcionar las 24 horas. 
Si podemos hacer que además 
esto no sea solo un centro de 
producción, sino de capacita-
ción conjuntamente con la UTU 
también, sería excelente”.

El director de Desarrollo Eco-
nómico explicó que la meta es 
conformar un sistema departa-
mental de cocinas comunitarias 
que al momento ya cuenta con 
la recientemente inaugurada 
en Casavalle, la de Carrasco, la 
del Parque Industrial del Cerro 
y la que se encuentra en cons-
trucción en el barrio Peñarol. 
“Intentaremos llevar a cada uno 
de los municipios para seguir 
construyendo esos sueños de 
tener nuestro propio sustento y 
de esa manera seguir en una co-
munidad mucho mejor de la que 
tenemos”, sostuvo.

Además, la intendenta cerró su 
intervención hablando de la im-
portancia del trabajo colectivo 
para transformar realidades. 
Dijo: “Nos necesitamos todas 
y todos, y nos necesitamos en 
acción. En pensamiento y en 
acción. Y con los hechos, vamos 
construyendo ese camino que 
tendremos que seguir andando.”

Inauguración de cocina comunitaria en Cedel Casavalle, 31 de mayo de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

Inauguración de cocina comunitaria en Cedel Casavalle, 31 de mayo de 2022. Foto: Agustín Fernández / IMInauguración de cocina comunitaria en Cedel Casavalle, 31 de mayo de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

1La IM invirtió más de $15.000.000 en 
nueva infraestructura y equipamiento. 

2De los 300 metros cuadrados de 
superficie de la cocina, 200 corresponden 
al área de elaboración, que cuenta con 

cuatro mesadas de acero inoxidable de cuatro 
metros de largo cada una.

3El equipamiento disponible incluye dos 
hornos industriales, dos amasadoras, un 
abatidor de temperatura, tres heladeras 

con freezer y dos freezers verticales.

4Es la primera cocina comunitaria 100% 
inclusiva. Tiene accesibilidad universal 
y dos mesadas que permiten trabajar en 

sillas de ruedas.

5Entrada independiente para la 
mercadería, aire acondicionado, 
dos vestuarios, cinco baños, sala de 

reuniones y aula de capacitación, son algunas 
de sus comodidades.

6Está previsto el dictado de cursos en 
coordinación con UTU, entre otras 
actividades. Además, el Cedel trabajará 

con el Servicio de Regulación Alimentaria de 
la comuna para lograr la habilitación de los 
productos elaborados.

6 datos clave 
de la cocina

22
Es el número de 
emprendimientos 
gastronómicos que 
inicialmente darán vida a las 
instalaciones de la primera 
cocina comunitaria 100% 
inclusiva, ubicada en Juan 
Saint Clement 4591.



Conferencia de prensa sobre conversión de desechos en combustibles: empresa Waste to Fuel, 6 de junio de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Montevideo y Canelones
refuerzan compromiso 
con su agenda ambiental

Ambos jerarcas acordaron intensificar las 
acciones por la agenda ambiental y, presentaron 
acuerdos para seguir avanzando y reforzando el 
trabajo que ya está en marcha.

La intendenta de Montevideo, Ca-
rolina Cosse, junto con su par de 

Canelones, Yamadú Orsi, reforzaron 
su compromiso por el ambiente e 
informaron que acompañarán la ini-
ciativa privada de instalación de una 
planta de conversión de residuos só-
lidos domésticos a combustible, pero 
plantearon condiciones.

Como ya lo decía la intendenta Ca-
rolina Cosse al presentar el Plan V, 
“lograr un cambio profundo en la 
realidad ambiental de la ciudad re-
quiere del esfuerzo de todos”. Es por 
eso que, continuando con su fuerte 
compromiso de integración metropo-
litana, Cosse se reunió con Yamandú 
Orsi, para intercambiar sobre temáti-
cas ambientales de importancia para 
ambos departamentos, entre ellas: 
las políticas en materia de cursos de 
agua y humedales, la gestión y dispo-
sición final de residuos.

Tras la reunión con Orsi, Cosse rati-
ficó su fuerte compromiso: “un tema 
fundamental en nuestra agenda es el 
ambiental y tenemos varias acciones 
en conjunto”, sostuvo la intendenta.

Con este motivo es que los dos in-
tendentes definieron conjuntamen-
te acompañar de manera general la 
iniciativa privada presentada ante el 
Poder Ejecutivo, que plantea la cons-
trucción y operación de una planta de 
producción de metanol para su uso en 
el transporte marítimo sin emisiones, 
a partir de residuos sólidos domicilia-
rios metropolitanos.

Con una larga trayectoria de trabajo 
por el cuidado ambiental, ambos de-
partamentos llevan adelante accio-
nes y políticas para abordar la gestión 
de residuos y materiales valorizables, 

así como la disposición final de resi-
duos de forma ambientalmente res-
ponsable, incluyendo soluciones con-
cretas a mediano y largo plazo.

Es así que, siguiendo con su fuer-
te apuesta por el ambiente, y con el 
objetivo de continuar con las estra-
tegias de valorización de los resi-
duos sólidos domésticos para que, 
en un futuro, pueda ser una política 
ambiental de Estado y de referencia 
para la región, los gobiernos departa-
mentales de Montevideo y Canelones, 
luego del análisis de la propuesta y la 
evaluación de algunas condiciones 
particulares de cada departamento, 
hicieron pública su voluntad de que la 
iniciativa avance y se concrete.

En su reunión, los intendentes infor-
maron que acompañarán de manera 
general la iniciativa privada: “Esta-
mos de acuerdo ambas intendencias 
en que sería positivo para el ambiente 
el que pudiera estructurarse un me-
canismo de waste to fuel, quisiéra-
mos sí marcar algunas necesidades”, 
sostuvo Carolina Cosse.

Montevideo se
tiñó de verde por
el Día Mundial 
del Ambiente
Desde mediados de la década de los 70, cada 
5 de junio se celebra en todo el mundo el Día 
del Ambiente, jornada que no le pasó inadver-
tida a Montevideo. Es que varios de los lugares 
más emblemáticos de la ciudad se pintaron de 
verde para ponerse a tono con la celebración. 
De ese color aparecieron las letras del cartel 
que, en la rambla de Pocitos, les da la bienve-
nida a quienes llegan a la capital.

Pero ese no fue el único punto que la Inten-
dencia de Montevideo intervino para mos-
trar la importancia que le dio a la jornada. Lo 
mismo ocurrió con la fachada de la comuna, 
que apareció salpicada de una luz verde que 
también dijo presente en puntos tan emble-
máticos como el teatro Solís y la puerta de la 
Ciudadela.

El Mirador 
abre sus puertas 
a los centros 
educativos
Una de las postales más bellas que la ciudad 
puede ofrecer se presenta ante los ojos de 
quienes visitan el Mirador Panorámico, situa-
do en lo más alto de la Intendencia de Monte-
video, a casi 80 metros de altura. A los cientos 
de personas que semanalmente lo visitan po-
drán sumarse alumnos y alumnas de los cen-
tros educativos, para quienes ya está abierta 
la agenda a través del sitio web de la IM (mon-
tevideo.gub.uy). Los recorridos comenzarán el 
21 de junio.

Tras permanecer varios días cerrado por 
obras, el Mirador reabrió sus puertas el sá-
bado 11 y retomó sus horarios habituales: de 
lunes a viernes de 16.15 a 19, y sábados, do-
mingos y feriados de 10 a 18. Quienes quieran 
asistir deben anotarse previamente en la ya 
mencionada página de la comuna, lo que los 
habilitará a ingresar por el acceso de Soriano 
entre Santiago de Chile y Ejido.

En el caso de los centros educativos, el Mira-
dor los recibirá los martes y jueves. Habrá dos 
horarios disponibles: a las 10 para el turno ma-
tutino y a las 14 para el vespertino.



Actividades por el Día Mundial de la Inocuidad Alimentaria en la explanada de la Intendencia de Montevideo, 7 de junio de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

La IM se unió al Día Mundial
de la Inocuidad Alimentaria
Se realizaron en la explanada diversas actividades informativas, lúdicas y de
concientización sobre “un tema muy importante” para la salud de todas y todos.

La Intendencia de Montevideo 
realizó dos jornadas cargadas 
de propuestas para celebrar 
el Día Mundial de la Inocuidad 
Alimentaria en la explanada. A 
través de técnicos especializa-
dos, charlas informativas y pro-
puestas lúdicas, la comuna puso 
sobre la mesa el amplio proceso 
que tiene lugar para que lleguen 
a la mesa alimentos seguros, 
además de adentrarse en el im-
portante rol que cada uno juega 
en esa cadena.

La directora de la División Salud, 
Virginia Cardozo, destacó que 
“el Día Mundial de la Inocuidad 
de los alimentos nos permite 
hacer visible y sensibilizar no 
solo todas las acciones que po-
demos hacer en nuestras casas 
para que nuestros alimentos 
sean seguros y no transmitan 
enfermedades, sino además 
mostrar todo el trabajo que hay 
detrás y todos los procesos que 
se dan para que los alimentos 
que llegan a nuestras casas no 
tengan bacterias, ni sustancias 
químicas u otros elementos que 
puedan hacer que podamos ad-

quirir una enfermedad a través 
de lo que ingerimos”.

“Esto genera más conocimien-
to”

Visitando la explanada y las 
charlas brindadas en la Sala Do-
rada, montevideanos y montevi-
deanas pudieron interiorizarse 
“tanto de las acciones del labo-
ratorio de bromatología, como 
del sector inspectivo, el tema de 
registro de productos, el carnet 
de manipulación de alimentos, 
los distintos procesos de labo-
ratorio, de estudio, análisis y 
técnicos que se realizan para 
que los alimentos no sean una 
fuente de enfermedad”.

El intercambio con los especia-
listas permite aprender, lo que 
“genera mayor conocimiento 
sobre qué cosas podemos hacer 
en nuestras casas.
Entendimos que este día no po-
día pasar desapercibido, porque 
es un tema muy importante. No 
involucra solo al Estado, sino a 
la ciudadanía toda, a las empre-
sas y los trabajadores y traba-

jadoras. Todos somos respon-
sables de que efectivamente en 
cada paso se den los procesos 
adecuados para que sean ino-
cuos los alimentos”.

A modo de cierre, Cardozo habló 
de las medidas que las personas 
pueden tomar para alimentarse 
sin riesgos. “El tema del lavado 
de las frutas y verduras es fun-
damental y por suerte lo tene-
mos muy incorporado. Pero hay
cosas que no tenemos tan en 
cuenta, como por ejemplo no 
dejar por tiempos tan prolonga-
dos los alimentos cocidos fuera 
de la heladera. Como ordenar los 
alimentos dentro de la heladera 
según la temperatura que preci-
san y de acuerdo a si son coci-
dos o crudos. Hay muchas cosas 
por pensar y revisar”,
redondeó.

Las 5 claves 
de la inocuidad

* Usá agua y materias 
 primas seguras

* Mantené la limpieza

* Separá los alimentos 
 crudos de los cocinados

* Cociná completamente

* Mantené los alimentos 
 a temperaturas seguras

¿Qué es un alimento inocuo?

Es el que, al prepararse o consumirse 
de acuerdo al uso previsto, no causa 
daño a la salud.



Una Montevideo inclusiva 
y accesible, lejos de ser un 
sueño, es una necesidad 
que se está construyendo.

Una recorrida por los 
lugares accesibles que 
ofrece Montevideo

Poder disfrutar de la ciudad es 
un derecho de todas y todos, por 
eso desde el Semanario ABC re-
cogemos algunos de los lugares 
accesibles que ofrece nuestra 
ciudad para que todos podamos 
disfrutarla sin limitaciones.

Parques, plazas, teatros, mu-
seos, exposiciones y lugares de 
estacionamiento en los barrios 
Centro y Ciudad Vieja son algu-
nos de los lugares que cuentan 
con instalaciones accesibles 
para que puedas conocer.



Teatros:

- Teatro Solís: Reconquista S/N 
esq. Bartolomé Mitre

- Teatro de Verano: Rambla Pte. 
Wilson S/N

- Auditorio Nacional del Sodre 
Nelly Goitiño: Av. 18 de Julio 930
- Sala Zitarrosa: Av. 18 de Julio 
1012

- Auditorio Nacional del Sodre 
Dra. Adela Reta: Andes y Mer-
cedes

- Teatro El Galpón: Av. 18 de Julio 
1618

-  Teatro del Notariado: Guayabo 
1729

Museos y exposiciones:

- Museo Centro de Exposiciones 
SUBTE: Plaza Fabini, 18 de Julio 
y Julio Herrera

- Museo de la Memoria (MUME): 
Av. de las Instrucciones 1057

- Museo de Historia del Arte: Eji-
do 1326

- Espacio Idea: San José 1116
- Museo Pedagógico José Pedro 
Varela: Plaza de Cagancha 1175

- Centro de Fotografía de Monte-
video: Av. 18 de Julio 885
- Espacio de Arte Contemporá-
neo de Montevideo: Arenal Gran-
de 1929

- Museo Torres García: Sarandí 
683

Plazas y parques

- Parque de la Amistad: Av. Rive-
ra esq. Dolores Pereira de Rosell
Primer parque inclusivo con ac-
cesibilidad plena.

- Plaza Casavalle: Bv. Aparicio 
Saravia esq. Av. Gustavo Volpe.

- Plaza Gral. Líber Seregni: 
Eduardo Víctor Haedo esq. Joa-
quín Requena

- Espacio Saludable Carlos Ca-
ffa: Cno. Tomkinson esq. Luis 
Batlle Berres.
Espacio que cuenta con juegos 
saludables donde uno de ellos 
habilita el uso para el ejercicio 
físico de personas usuarias de 
silla de ruedas.

- Espacio Saludable Los Buleva-
res: Av. Ideario Artiguista esq. 
Liga Federal.
Espacio que cuenta con juegos 
saludables donde uno de ellos 
habilita el uso para el ejercicio 
físico de personas usuarias de 
silla de ruedas.

- Espacio Saludable parque 
Tomkinson: Parque Tomkinson
Espacio que cuenta con juegos 
saludables donde uno de ellos 
habilita el uso para el ejercicio 
físico de personas usuarias de 
silla de ruedas.

- Espacio Saludable plaza 25 de 
Mayo: Carlos Ma. Ramírez esq. 

Agustín Muñoz Espacio que cuenta 
con juegos saludables donde uno de 
ellos habilita el uso para el ejercicio 
físico de personas usuarias de silla de 
ruedas.

- Espacio Saludable plaza del Inmi-
grante: Bogotá esq. Viacaba.
Espacio que cuenta con juegos salu-
dables donde uno de ellos habilita el 
uso para el ejercicio físico de personas 
usuarias de silla de ruedas.

- Espacio Saludable plaza Rodolfo Rin-
cón: Luis Batlle Berres esq. Las Tunas.
Espacio que cuenta con juegos salu-
dables donde uno de ellos habilita el 
uso para el ejercicio físico de personas 
usuarias de silla de ruedas.

- Espacio Saludable rambla del Cerro: 
rambla del Cerro frente al Club de Pes-
ca.
Espacio que cuenta con juegos salu-
dables donde uno de ellos habilita el 
uso para el ejercicio físico de personas 
usuarias de silla de ruedas.

- Espacio en la explanada del Hospital 
de Clínicas: Av. Italia esq. Av. Centena-
rio. Espacio que cuenta con juegos sa-
ludables donde uno de ellos habilita el 
uso para el ejercicio físico de personas 
usuarias de silla de ruedas.
Estacionamientos que cuentan con 
plaza para personas con discapaci-
dad:

 Barrios Centro y Cordón

- Maldonado y Río Negro

- Paraguay y Soriano

- Soriano y Minas

- Soriano y Barrios Amorín

- Canelones y Barrios Amorín

- Barrios Amorín y 18 de Julio

- Colonia y Eduardo Acevedo

- Colonia y Fernández Crespo

- Arenal Grande y Eduardo V. Haedo

- Arenal Grande y Mercedes

- Arenal Grande y 18 de julio

- Arenal Grande y Rivera

- Enrique Rodó y Jackson

- Fernández Crespo y Paysandú

- Julio Herrera y Obes y 18 de julio

- Plaza Cagancha y 18 de julio

- 18 de julio y Ejido

Ciudad Vieja

- Piedras y Bartolomé Mitre

- Maciel y Piedras

- Piedras y Colón

- Piedras y Zabala

-Solís y Plaza Zabala

- Colón y Sarandí

- Plaza Zabala y Alzáibar

- Sarandí y Zabala

- Rincón y Treinta y Tres

- Ituzaingó y Sarandí

- Reconquista y Juan Carlos Gómez

- Plaza Independencia y Florida

- Juncal y Rincón

La Intendencia de Montevideo se encuentra fuertemente 
comprometida para que Montevideo sea la ciudad inclusiva que 
necesitamos. Cada vez son más los servicios que existen y que 
facilitan la inclusividad y accesibilidad.

1- Guía de turismo accesible
Se cuenta con una “Guía de turismo accesible” que facilita el 
mapeo de sitios inclusivos y al que se puede acceder mediante la 
web de la Intendencia de Montevideo.

La guía recoge algunos de los lugares accesibles que ofrece 
nuestra ciudad, y se elaboró en base a información recolectada 
colaborativamente por parte de usuarios/as de la App, así 
como por información aportada por parte de la Intendencia de 
Montevideo.
En la guía se encuentran direcciones e información sobre plazas, 
parques, museos, salas de teatro, cines, locales gastronómicos, 
centros comerciales y hoteles que cuentan con espacios 
accesibles o cumplen con normas de accesibilidad.

Se elaboró como parte del 1er. Plan de Accesibilidad de 
Montevideo, una
herramienta de gestión que sistematiza y organiza las acciones 
de la comuna en cuestiones de accesibilidad, con base en 
información recolectada colaborativamente por usuarias y 
usuarios de la app Rampita UY, así como por información 
aportada por la Intendencia de Montevideo.

2- La aplicación que localiza los puntos inclusivos de la ciudad: 

RampitaUY

Por medio de un acuerdo entre la Secretaría de Accesibilidad 
para la Inclusión y la cooperativa Coopera, se realizó un 
relevamiento a nivel nacional de sitios con accesibilidad, que 
está a disposición de la ciudadanía.

La aplicación para teléfonos móviles plasma en un mapa 
nacional información útil de accesibilidad para diferentes 
tipos de discapacidad, en especial motriz. Se encuentran 
lugares para comer, teatros, hoteles, cines, centros de estudio, 
estacionamientos preferenciales, esquinas con rampas 
accesibles, estado de veredas, museos y mucho más.

La aplicación surge de una idea original de Santiago Aristoy, 
Mayra Fernández y Javier Porzio, estudiantes de la Licenciatura 
en Desarrollo de la Facultad de Ciencias Sociales de la 
Universidad de la República.
Se trata de un proyecto vivo, que se encuentra en constante 
ampliación con aportes de la comunidad de usuarias, usuarios y 
de instituciones nacionales y departamentales.

3- El primer Plan de Accesibilidad de Montevideo

Es una herramienta de gestión que sistematiza y organiza 
las acciones de la Intendencia de Montevideo en temas de 
accesibilidad.

El Plan es una forma de establecer objetivos estratégicos y una 
apuesta a transparentar la gestión, estableciendo con claridad 
y con honestidad los alcances del trabajo para acercarse al 
cumplimiento de los objetivos con un horizonte de derechos. 
Este instrumento permite tomar decisiones en base a buena 
información, en diálogo con las personas en situación de 
discapacidad, sabiendo los límites de la gestión y construyendo 
juntos/as, entonces, los alcances de la política.

Una Montevideo 
más accesible



actividades gratuitas 
para disfrutar todos 
y todas5



1
Talleres para personas mayores: 

De gerontopsicomotricidad:
Las jornadas de gerontopsicomotricidad 
promueven vivencias de bienestar cor-
poral y emocional trabajando lo psíquico 
y lo motriz. El objetivo de las actividades 
es favorecer el envejecimiento saludable 
y activo, a través de distintas propues-
tas lúdico - recreativas de trabajo corpo-
ral y de estimulación cognitiva.

Las personas interesadas en participar 
deben concurrir a los centros en el ho-
rario correspondiente, no se necesita 
inscripción previa. 

Para más información comunicarse vía 
correo electrónico con p
ersonas.mayores@imm.gub.uy.

Ubicación: Crece Flor de Maroñas (Ma-
nuel Acuña 3061 esq. Del Fuerte)
Días: miércoles de 9.30 a 11.30 horas. 

Talleres virtuales 

Las actividades se centran en talleres 
lúdico-expresivo-recreativos, en los cua-
les se incluyen dinámicas teatrales, mu-
sicales, corporales, plásticas, literarias, 
juegos y paseos grupales. Se trata de 
fomentar la integración, el intercambio y 
la consolidación de redes sociales en el 
intercambio entre pares.

Los talleres se brindan de forma virtual 
los martes y jueves; no se necesita ins-
cripción para participar. Las personas 
interesadas deben ingresar en el horario 
correspondiente a la página de la Secre-
taría de las Personas Mayores en este 
sitio.

Activamente: martes a la hora 16

Literario: jueves a la hora 16

Taller de murga 

Las personas interesadas en participar 
deben concurrir a los centros en el hora-
rio correspondiente, no se necesita ins-
cripción previa. Para más información 
comunicarse vía correo electrónico con 
personas.mayores@imm.gub.uy.

Horarios y lugares: 

Comuna Mujer CCZ 10 (Capitán Tula 4135 
y Av. José Belloni, Piedras Blancas), jue-
ves de 15.00 a 17.00 horas.

Centro Cultural Guyunusa (San Martín 
3949 esq Léon Pérez), miércoles de 13.00 
a 15.00 horas.

Cedel Casavalle (Enrique Amorín y Julio 
Suárez), lunes de 10.00 a 12.00 horas.
Tres Ombúes (Centro Cívico Tres Om-
búes, viernes de 14.00 a 16.00 horas.

Cerro. Centro Comunal Zonal 17 (Haití 
1606 esq. Pedro Castellino), viernes de 
14.00 a 16.00 horas.
Salón de Red de Personas Mayores (par-
que Bellán), miércoles de 10.00 a 12.00 
horas. 

2 

Terminal Breaking: Un punto 
de encuentro para compartir la 
cultura del breaking en la sala 
Lazaroff

Todos los lunes a las 19.30 horas en el 
hall de la sala Lazaroff se lleva a cabo 
Terminal Breaking. La propuesta es un 
punto de encuentro para compartir la 
cultura del breaking. Abierto para todos 

y todas, sin límite de edad y no se nece-
sita tener conocimientos de breaking. 

El braking es una disciplina que combina 
danza y deporte. Forma parte de la cul-
tura del hip hop, junto con el grafiti, rap 
y djing. Nació en las comunidades de los 
barrios neoyorquinos en Estados Unidos, 
en la década de 1960.

3
La Banda Sinfónica continúa 
recorriendo los barrios

Continuando con sus giras barriales con 
temática literaria, la Banda Sinfónica de 
Montevideo presenta Divina Comedia, 
una gira barrial. El domingo 12 de junio, 
a las 19.00 horas, estará en el Centro 
Cultural Florencio Sánchez, ubicado en 
Grecia 3281.
La banda llevará a cabo un espectáculo 
centrado en la Sinfonía N° 1 Divina Co-
media, del compositor Robert W. Smith, 
que en cuatro movimientos evoca mo-
mentos de la obra homónima de Dante 
Alighieri; el programa se completa con 
fragmentos de la ópera Gianni Schicchi, 
de Giacomo Puccini, que es la tercera y 
última de las (precedida por Il tabarro y 
Suor Angelica) que conforman El tríptico 
(Il trittico). Cada una de las tres óperas 
es una alegoría de una de las partes de 
la Divina comedia. Gianni Schicchi se co-
rresponde con el Cielo.

4
 Cine de la mano de mujeres: 

Delia
En el marco del ciclo de cine Realizado-
ras, en el que se promueven las creacio-

nes de mujeres, el jueves 16 de junio a las 
20 horas en la sala Zitarrosa se exhibirá 
Delia. Entrada gratuita.

El filme plantea ¿qué pasa cuando lo que 
se pospone es la vida de una? La trama 
se centra en Delia, quien escribe poemas 
desde que Jorge, su esposo, cayó pre-
so en dictadura. Estos textos fueron su 
refugio, lugar donde expresa lo que no 
compartió nunca, lo que tuvo que dejar 
a un lado para sostener a su familia. Al 
finalizar la dictadura, la libertad pareció 
llegar para todos, pero ella siguió escri-
biendo. Hoy, Delia entrega sus poemas 
para compartirlos con su familia.

5
Visitar la nueva muestra que 
exhibe el museo Cabildo: Monte-
video, la belle époque

Otro plan ideal es recorrer el Museo 
Cabildo de Montevideo, ubicado en el 
corazón de la Ciudad Vieja, que invita a 
redescubrir la historia nacional desde 
el arte. En esta ocasión con su muestra 
Montevideo, La belle époque que se exhi-
be de lunes a viernes de 12 a 17.45 horas, 
y los sábados de 11 a 17.00.

La muestra es sobre el período históri-
co de 1871 hasta 1914, años de relativa 
paz y desarrollo, en los que el porvenir 
se anunciaba de forma optimista y con 
grandes transformaciones culturales, 
económicas y sociales. Montevideo no 
escapó a su influencia, y el espíritu de la 
belle époque dejó una generosa impron-
ta en nuestra ciudad. Hoy asistimos al fin 
de los grandes relatos, ante este cambio 
de paradigmas, y quedan preguntas que 
tienen respuesta en tiempos pasados.



El intercambiador Belloni fue el lugar escogido 
para realizar la presentación de los 15  taxis eléc-
tricos que se incorporaron a la flota que recorre la 
ciudad. De este modo, ya son 100 los vehículos de 
estas características que forman parte del siste-
ma de transporte de Montevideo.

“Montevideo llegó a 100 taxis eléctricos. Un sis-
tema más amigable con el ambiente que no ge-
nera emisiones de carbono y es más silencioso. 
Seguiremos trabajando para un transporte más 
sustentable”, destacó la intendenta Carolina Cos-
se, que manejó una de las unidades durante un 
evento del que también participaron autoridades 
del Departamento de Movilidad de la Intendencia 
de Montevideo.

De este modo, la comuna sigue persiguiendo su 
objetivo de lograr un transporte público totalmen-
te eléctrico. Entre algunas de sus políticas figuran 
los subsidios para fomentar esa modificación, del 
que derivó el recambio de las 15 unidades men-
cionadas.

Montevideo llegó a 100 taxis 
eléctricos y avanza hacia “un 

sistema más amigable”
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diciones competitivas que ha logrado el Uruguay 
al cambiar su matriz energética, y también por 
una política expresa de apoyo a la movilidad eléc-
trica por parte de diversas instituciones, entre las 
cuales obviamente se encuentra la Intendencia 
de Montevideo. Estamos convencidos de que es el 
camino que hay que continuar”.

“Vamos a seguir”

El margen para seguir avanzando es aún enorme. 
Por eso, la comuna se plantea objetivos ambi-
ciosos. “Estamos analizando posibilidades para 
lograr tener 100 taxis eléctricos más el año que 
viene. Esto implica un esfuerzo enorme, y los in-
vitamos a acompañarnos, a trabajar en conjunto. 
Ahí la Intendencia va a poner de sí lo más que pue-
da. Pero también vamos a necesitar de UTE para 
la infraestructura de carga”, dijo Cosse.

A modo de cierre, llamó a mirar “Montevideo con 
nuevos ojos. Sigamos pensando creativamente 
más elementos para estimular la adopción de los 
móviles eléctricos en los taxis. Nosotros vamos a 
seguir, porque hay que seguir. Esto no nació ayer. 
Es algo que continuamos y queremos seguir ha-
ciéndolo”.

“Hay que aplaudir el camino recorrido”

La intendenta de Montevideo empezó su discurso 
aludiendo al compromiso que la ciudad adoptó en 
2015, a partir del cambio de la matriz energética 
impulsado por entonces a nivel nacional. “Lo que 
hay que aplaudir es el camino recorrido para llegar 
hasta acá”, dijo la jerarca antes de destacar “la 
importancia de la interinstitucionalidad y las polí-
ticas de Estado. Es fundamental mantener estos 
elementos en pos de un objetivo, que creo que es 
un objetivo país. Lo concibo de esa manera”.

Para Cosse, esta política resulta importante “por 
el impacto en el ambiente, por aprovechar las con-

La intendenta 
Carolina Cosse 
destacó el 
compromiso de 
seguir trabajando 
“por un transporte 
más sustentable”.

Presentación de nuevos taxis eléctricos en el Intercambiador Belloni, 1 de junio de 2022. Fotos: Santiago Mazzarovich / IM

30
Son los ómnibus eléctricos que circulan 
por la ciudad. Hay, además, 39 unidades 
híbridas.

200
Es la cantidad de taxis eléctricos recorrien-
do Montevideo a los que se apunta llegar 
en 2023. Esto implica duplicar los 100 que 
existen actualmente.

323 Son los buses que actualmente cuentan con tecnología Euro 
5, que implica una considerable reducción en las emisiones 
de monóxido de carbono, hidrocarburos y óxidos de nitrógeno.


